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地方政协工作典型经验做法·大连篇
（详见4版）

10月19日，大连市政协副主席曾波
带领视察调研组一天跑了4个“点”：上
午，登上碧流河水库大坝，就关于“加快
提升水资源承载力”的 2022 年市政协

“一号提案”进行跟踪督办。下午，赶赴
普兰店区大谭街道夏沟村、丰荣街道花卉
种苗生产基地、铁西街道政协文化广场，
调研乡村振兴、基层社会治理和委员履职
阵地建设情况。

四季度是推动各项重点工作的“黄金
期”、完成全年目标任务的“关键期”，每
年这个时候，市政协履职日程表总是安排
得满满当当。

每个大连政协人都记得：10年前，
习近平总书记赋予大连“两先区”“三个
中心”建设重任；5年前，要求大连“率
先开展高质量发展试点试验”；去年，寄
予大连当好新时代东北振兴“跳高队”的
殷切期望。

“努力提升建言资政质效，聚智助力
振兴发展大局。”市政协紧扣党的二十大
对人民政协的新要求，充分发挥专门协商
机构“专”的优势，将建言资政和凝聚共
识双向发力，有效嵌入助推大连“两先
区”“三个中心”高质量发展的生动实践
当中。

▶▶▶把好政协工作“方向舵”

思想决定行动，方向关乎全局。
2019年党中央首次召开中央政协工

作会议以来，大连市政协坚持以党的政治
建设为统领，全面加强党的各项建设，牢
牢把握政协工作正确的政治方向。

“把党的领导贯穿到政协工作血脉之
中。”围绕不断强化党的创新理论武装，
市政协建立习近平新时代中国特色社会主
义思想学习座谈会制度，完善以党组理论
学习中心组学习为引领，主席会议学习、
常委会学习、专委会学习、界别学习、委
员培训学习制度体系。深入开展习近平总

书记关于加强和改进人民政协工作的重要
思想理论研讨活动，推动理论学习广泛多
层制度化开展，促进政治上团结合作、思
想上共同进步、行动上步调一致。

2020年 11月 30日，中共大连市委
召开政协工作会议，出台《关于新时代加
强和改进人民政协工作的实施意见》。市
政协紧随其后，配套出台“凝聚共识工
作”“强化委员责任担当”“协商工作规
则”“加强联系指导”等4个落实文件，
使全市政协组织贯彻落实中央和省委、市
委政协工作会议精神进一步实化、深化、
具体化。

结合贯彻落实中央政协工作会议精神
“回头看”，市政协主席会议成员分赴各区
（市）县开展政协工作大调研，协助大连
市委制定《关于加强和改进新时代市县政
协工作的实施意见》，从配强领导班子、
规范机构设置、加强联系指导等方面，推
动解决市县政协“两个薄弱”的问题。

持续健全党的组织体系，是市政协加
强党建工作的又一特点。目前，已构建起
市政协党组、机关党组、机关党委和专委
会履职党支部、机关党支部、临时党支部

“3+3”六位一体的党组织体系，制定党
建工作22项配套制度，实现党的组织和
党的工作“两个全覆盖”。

▶▶▶找准履职尽责“突破口”

“产品销售与去年同期相比是否有所
改善？”“您提出的企业税收问题我们马上
协调落实。”结合贯彻大连市民营经济发
展大会精神，今年5月，市政协组织人员
走进多家委员企业，沉向一线摸清实情，

“立说立行”助企纾困。
（下转2版）
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丽江至香格里拉铁路开通运营丽江至香格里拉铁路开通运营

初冬时节，山西省太原市清徐县精
细化工循环产业园、山西综改示范区依
然充满生机和活力。11月13日，全国
政协委员、山西省政协主席吴存荣带领
山西省全国政协委员在太原市就“推进
能源革命，助力经济转型发展”开展考
察，把握经济发展新脉搏。

“这汽车能跑多远？”13日上午，
在清徐县美锦集团参观期间，全国政协
委员昌善走近氢能源公交车，仔细观察
车身底侧的储氢瓶。

“这就是用氢能来发电的巴士。它
的动力来源就是藏在车身一侧的6个储
氢瓶。一次加满氢气可以行驶400公
里。”讲解员解释道，氢能源客车正在
城市公交、环卫、旅游等领域进行推
广，未来我们将有更多的氢能应用场
景。

一问一答间，委员们对氢能源有了
更为直观的认识和深刻的理解。

“焦炉煤气制氢是目前大规模、低
成本获得氢气比较可行的途径之一，山
西是煤炭大省，在炼焦过程中富产大量
的氢气，对发展氢能产业具有协同效
应。”在围绕山西氢能源产业如何布局
讨论时，委员们连发感叹。

“我们 2017年就开始布局清洁能
源，推动氢能产业发展，大跨步向综合
能源供应商转型。”全国政协委员、山
西美锦能源董事长姚锦龙向委员们介
绍，探索与清洁能源协同发展的举措，
让企业摘到了转型升级的甜果。

全国政协委员、山西省工商联主席
景普秋认为，山西转型发展高质量发展
关键在民营经济和营商环境。“我们需
要特别关注发挥民营企业优势。一个好
的企业也许就是一个增长点，如果借此
引入下游企业形成一个产业集群，则商
机巨大。建议从区域发展阶段和山西特
色来宣传比较优势和后发优势，为民营
企业家解除困惑、坚定发展信心。”景
普秋说。

“打造能源革命的山西样板，煤炭
行业是个绕不开的重点话题。煤炭行业
要想取得新突破，应把握碳中和投资机
遇，推动煤炭行业多产业链低碳升
级。”在清华大学山西清洁能源研究院
视察期间，全国政协委员李俊林说，应
利用资源丰富的优势，坚持绿色低碳开
发，清洁高效利用，走一条能源开发转
型升级的高质量发展之路。

“在国家能源安全、能源转型和碳

中和目标下，首先要实现煤炭高效清洁
利用核心技术的重大突破，并布局相关
的前瞻性、基础性科技创新。”全国政
协委员、怀柔实验室山西研究院院长孙
予罕说，当前有必要联合山西省内外全
国重点实验室和国家级企业技术中心，
申报建设国家重大科研基础，建成煤炭
高效清洁利用与可再生能源耦合的高端
中试平台集群。

视察期间，委员们目睹了“氢”时
代下的智慧工厂，亲耳聆听山西产业升
级的铿锵之音，真切感受到山西谋转
型、补短板上的担当作为。委员们还参
观了山西焦煤教育培训基地并围绕主题
座谈，多角度、全方位感受智能化建设
创造“煤”好未来。

“围绕中心、服务大局是人民政协
履行职能必须遵循的重要原则。”吴存
荣表示，山西担负着资源型经济转型
综改试验区、能源革命综合改革试点
等重大使命，希望委员们继续在助力
高质量发展和现代化建设上更进一
步，紧扣经济结构、产业布局中的短
板弱项，接续调研、接力建言，为山
西省现代化建设赢得战略主动贡献智
慧力量。

用科技点燃经济高质量发展“新引擎”
——山西省全国政协委员开展主题考察小记

本报记者 王泳

黄河落天走东海，万里写入胸怀间。
从青藏高原出发，穿高山、越峡谷、汇百

川、纳千流，黄河在神州大地奔腾 5400 余公
里，哺育了千千万万的华夏儿女、滋养了辉煌灿
烂的中华文明。

习近平总书记牵挂着这条中华民族的母亲
河，党的十八大以来，踏遍黄河上中下游9省
区，目光所及、驻足所思，尽是对母亲河未来的
深谋远虑。

“让黄河成为造福人民的幸福河。”
言之殷殷、情之切切，九曲黄河激荡起更为

雄浑的新时代交响。

■ 大河之治——“中华民族治理黄
河的历史也是一部治国史”

2019年9月17日，河南郑州，黄河博物馆
“千秋治河”展厅。

在一幅历史上的黄河改道图前，习近平总书
记久久凝视。

决溢范围北至天津，南达江淮，纵横25万
平方公里，摇摆不定的流线如厉鞭抽向大地，给
百姓带来苦难。

黄河既是中华民族的母亲河、生命河，也是
一条桀骜难驯的忧患河。

曾几何时，黄河“多淤、多决、多徙”“三
年两决口、百年一改道”，在新中国成立前的
2500多年间，下游共决溢1500多次，改道26
次。

“黄河宁，天下平。”“从某种意义上讲，中
华民族治理黄河的历史也是一部治国史。”思接
千载，总书记深刻思考着治黄与治国的关系。

千百年来，华夏儿女祈愿着黄河安澜。新中
国成立后，历史将治黄重任交到中国共产党人手
中。据统计，新中国成立至今，黄河实现70多
年伏秋大汛不决口，24年不断流，先后抵御12
次大洪水，创造“地上悬河”治理奇迹。

“实践证明，只有在中国共产党领导下，发
挥社会主义制度优势，才能真正实现黄河治理从
被动到主动的历史性转变，从根本上改变黄河三
年两决口的惨痛状况。”习近平总书记说。

来到黄河国家地质公园，习近平总书记沿黄
河岸边步行察看周边环境。

凭栏远眺，眼前天高水阔，林密鸟翔。总书
记心中，谋划着黄河安澜的宏伟蓝图。

五害之属，水最为大。深知治水之重、之
难，习近平总书记曾指出：“在我们五千多年中
华文明史中，一些地方几度繁华、几度衰落。历
史上很多兴和衰都是连着发生的。要想国泰民
安、岁稔年丰，必须善于治水。”

黄河，无疑是治水的重中之重。
“国庆前夕大家都很忙。再忙，黄河问题还是要安排时

间认真研究一下，党中央对这个问题高度重视。”第二日的
黄河流域生态保护和高质量发展座谈会上，习近平总书记开
宗明义。

“我们都把黄河称为母亲河，保护黄河是事关中华民族
伟大复兴和永续发展的千秋大计。”总书记的一番话，道尽
黄河之于中华民族生存发展的重大意义。

“黄河水少沙多、水沙关系不协调，是黄河复杂难治的
症结所在。”“尽管黄河多年没出大的问题，但黄河水害隐患
还像一把利剑悬在头上，丝毫不能放松警惕。”

带着这样一种忧患意识，习近平总书记多次亲临黄河一
线考察汛情。

山东东营，黄河入海口。2021年 10月 20
日，习近平总书记来到这里。彼时，黄河秋汛
洪水已经退回主河槽，但从主河槽到码头绿化
带10多米的“过界”痕迹依旧清晰可见。

刚一下车，总书记便问询前段时间水位最
高时的水边线在哪里。

“这就是10月8日漫滩时的水边线。”在码
头上，黄河河口管理局负责人手持展板，向总
书记一一汇报。

码头风高浪急，总书记伸手帮助扶着晃动
的展板，仔细察看，不时插话提问。

当听到黄河秋汛虽然“有惊有险”，但没有
出现重大损失和人员伤亡，总书记点头肯定。

“今天来到这里，黄河上中下游就都走到
了，我心里也踏实了。”习近平总书记说。

两天后的座谈会上，总书记再向负责治黄
的同志们谈及大河之治的初心使命：把黄河的
事情办好，“这也是毛主席当年的夙愿”，“如今
我们接着做起来了”。

“我们不能满足于已经取得的成绩，要坚持
问题导向，再接再厉，坚定不移做好各项工
作。”总书记语重心长地说。

黄河下游有着广阔的“滩区”。主河槽与防
汛大堤之间的滩区，是黄河行洪、滞洪、沉沙
的重要区域，也是滩区人民生活生产之所。

“党的十八大以后，我就关心黄河滩区迁建
问题。全面开展搬迁、迁建是一件了不起的事
情。”在山东东营垦利区杨庙社区，总书记见到
了他一直牵挂着的黄河滩区群众。

“三年攒钱、三年筑台、三年盖房、三年还
账”，曾是滩区群众住房难的真实写照。如今在
杨庙社区，排排楼房与条条公路整齐交织，现
代化的便民服务设施齐全，印证昔日“穷窝
窝”的翻天巨变。

黄河大坝上，听历史，看变迁；老年人餐
厅里，掀锅盖，话家常；居民家中，问变化，
听民声……一路边走边看边问，总书记心里的
一块石头落了地，“看到你们安居乐业，我感到
很欣慰。”

“共产党是干什么的？是为人民服务的，为
中华民族谋复兴的，所以我们要不断看有哪些
事要办好、哪些事必须加快步伐办好，治理好
黄河就是其中的一件大事。”

这是党对人民的承诺，也是领袖深厚的为
民情怀。

2022年到来之际，习近平总书记发表新年
贺词。他说：“近年来，我走遍了黄河上中下游
9省区。无论是黄河长江‘母亲河’，还是碧波
荡漾的青海湖、逶迤磅礴的雅鲁藏布江；无论
是南水北调的世纪工程，还是塞罕坝林场的

‘绿色地图’；无论是云南大象北上南归，还是藏羚羊繁衍迁
徙……这些都昭示着，人不负青山，青山定不负人。”

温暖的话语充满力量，振奋人心。

■ 大河之美——“共同抓好大保护，协同推
进大治理”

“我曾经讲过，长江病了，而且病得还不轻。今天我要
说，黄河一直以来也是体弱多病，水患频繁。”对母亲河的

“健康”问题，习近平总书记牵肠挂肚。
黄河之病，既有先天不足的客观制约，也有后天失养的

人为因素——
（下转2版）
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“此次调研目标明确，针对性很
强，收获很大！我将联合更多全国政
协委员，针对如何进一步畅通联络联
系机制展开深入研究，形成高质量的
提案建议，更好助力西部陆海新通道
建设。”11月 10日晚，四川省政协
组织的“西部陆海新通道建设”联合
调研组从广西返回四川成都，四川省
全国政协委员陈槐向记者谈起调研收
获和下一步的履职打算。

建设西部陆海新通道是党中央、
国务院综合研判国际国内发展形势作
出的重大决策部署。根据《西部陆海
新通道总体规划》，四川成都经泸州
（宜宾）、广西百色至北部湾出海口组
成了西部陆海新通道西线通道，将是
有机衔接“一带一路”国际陆海贸易
的新通道，也是西部腹地通往北部湾
出海口最高效便捷、效益最好的铁路
货运大通道。

近年来，四川全面落实国家《西
部陆海新通道总体规划》《“十四
五”推进西部陆海新通道高质量建设
实施方案》，通过制定四川实施方
案、建立省际联席会议机制、推进重
点项目落地等举措，推进西部陆海新

通道建设取得阶段性成效。
从2017年开始，打通四川“南向

通道”就是四川各级政协委员关注的焦
点。今年，省政协再次组织部分四川省
全国政协委员、省政协委员及相关部门
负责同志，在全国政协委员、省政协副
主席尧斯丹带领下，带着进一步加快推
进西线铁路主通道、通道区域间发展不
平衡等现实问题，深入云南昆明，广西
防城港、钦州、北海等地学习考察，掌
握了大量一手材料。

在云南，委员们了解到中老铁路因
建设标准不同，跨境集装箱货物须完成
换装后才能出境。省政协委员贺晓春呼
吁，应高度重视与云南的合作，解决中
越、中缅、中老、中泰运输通道问题，切实
提高通关效率，节约通关成本。针对内昆
铁路（内江-昆明）运能不足的问题，省政
协委员谢杰认为，应提高国家和省级层
面协调力度，加快内昆铁路的扩能改造。

正在建设中的西部陆海新通道骨干
工程——平陆运河也是本次调研中十分
重要的一站，这条运河起于广西南宁横
州市西津库区平塘江口，经钦州灵山县
陆屋镇沿钦江进入北部湾，建成后将在
我国西南地区开辟一条由西江干流向南

入海的江海联运大通道。如何利用好这
条新的大动脉？省政协委员邢绍坤建
议，尽快打通四川至广西陆上通道的堵
点（黄桶至百色），同时，应建设宜宾
至西昌（攀枝花），攀枝花至大理丽江
两条铁路，解决攀西战略资源区南向通
道的瓶颈问题。

“四川南向出海，重点在北部湾通
道”，这是调研组在广西调研4天后得出
的一致意见。全国政协委员宋朝学，省政
协委员江桦、由建，省政协智库成员蔡竞
等表示，应发挥好国家层面的联席机制，
推动跨区域重大问题、重大事项、重大项
目的协调解决；尽快建立并完善省级协
调工作机制，有效解决硬联通和软联通
的问题，建立利益共享机制；找准四川与
广西、云南诉求的对接点，加强货源组
织，研究相关匹配政策；统筹全省南向班
列规范运营，打造南向品牌……

“这次调研，我们主要是要解决怎
么看、怎么干、谁来干的问题。”省政
协经济委主任王建明介绍，“西部陆海
新通道建设”联合调研不仅是省政协年
度重点调研之一，也是川渝两省市政协
联合履职的一环，其调研成果还将与重
庆市政协进行共享。

向 海 而 行 天 地 宽
——四川省政协开展“西部陆海新通道建设”联合调研

本报记者 韩冬 通讯员 赵亮
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